



りまして、裏作として利用しているのは大体二五  
%ぐらい、あとの七五%は放棄されているという  
ことを聞きますが、そうなると非常に大きな面積  
があるわけじゃないかと思う。その面積をこの中  
にどのくらい見込んだかということなんだが、こ  
れは当然畜産局としても考えなければならないこと  
とじやないかと思う。そういう点は、いまお話を  
伺うと、あまりはつきりしてないですか、どうな  
んですか。

○政府委嘱（椎庭復太郎著） 徒指導のようにな  
段階におきましても裏作がされておりません面積  
が相当大きい。あるいは百六十万町歩といい、あ  
るいはそれ以上ともいわれておるのでござります  
が、当然私どもとしても既耕地の飼料作物の作付  
を強化をしてまいりたい場合に、裏作利用と

う観点も念頭に置きまして、この百十万町歩の達成はそう困難ではないというふうに見込んだのだでございますが、裏作をどれだけ飼料作物でカバーするかという問題は、実は今後の土地利用の問題として農林省内でも全面的に検討しなければならない分野でございまして、私ども今後六十万町歩に近い作付の伸びを考えていくということに相なりますれば、少なくともその半ば程度のものは、これは裏作の飼料作物として考えていくといふことは考えざるを得ないというふうに思つております。

○北條鶴八君　その畜産の振興には自給飼料の増産ということがこれはもう第一のかぎでありますから、当然今までの裏作放棄を、何とかこれをならぬ、特に食肉の増産に対しては当然考えなければならないことだと思うのですが、今まで大型機械の導入とか近代化、機械化を提唱しておりますけれども、それは米だけについて機械化をやつて、裏作までその機械を利用し、収入は少ないけれども、ともかく少しでもプラスにしていくと、ということは非常に大事なことだと思うので、今度の土地改良計画にはぜひ土地の利用上からいって裏作の利用ということは大事なことだと思うので、

もちろん當産局としてもこの点が重点的に考えられておることだと思っておつたのですが、この点につきまして、できるだけこういう土地を利用することについて、なお一そく調査研究をしていただきたいと思います。それと同時に、ただいま入会い林野の近代化整理ということも唱えられておるわけですが、この入り会い林野も二百万ヘクタールあるわけですが、こういうものについては今度の肉用牛の飼育上に考えられておりますかどうか、その中に草地として現在利用している面積も相当ありますし、今後利用できる面積なんども調べられたならその点を伺いたいと思います。

○政府委員(檜垣徳太郎君) 裏作の促進をはかりますために機械化等合理化を進めるべきであるといふお話をありますて、そのとおりであると私も存じております。現在、裏作の機械化の問題として取り上げておられますのは、農政局におきまして、麦作の高度生産モデル施設ということで、機械の導入をはかりまして機械化を行なつておりますのと、私どもも昭和三十九年から四一年の間、緊急飼料作物の増産対策ということで、飼料作物の導入に必要な機械施設の助成をやつているわけでございます。四十二年度以降はまた想を新たにして、飼料作物の導入についての必要な施策を進めてまいりたい、ただいまの先生の御意見を十分体してまいりたいと思っております。それから、四十万町歩の開発を予定いたしております草地面積の素地でござりますが、現在林野庁、農地局等と省内で協議をいたしました結果、草地改良の素地としては、四十万町歩のうち、約四八%程度を林地の開発をもつて充て、あとの五二%を原野から充てるということに考えておるのでござりますが、入り会い林野の整理といいますか、権利の近代化の問題につきましては、今回農林省が提案をいたしております法案が成立をいたしましたれば、私どもいままでもほぼ同じような趣旨で入り会いの整理について、関係者の合意を求めまして進めてまいりましたが、新しい法律に従つて

秩序正しく進めるということで、法案が成立いたしました。昨には、林野における扱い同様の考え方をとり進めてまいりたいと思っております。

○北條倚八君 そうしますと、入り会いの問題は、今後の問題であります。現在入り会い林野の中でも畜産の飼育草地として使われている面積といいますか、どれくらいあるのですか。

○政府委員（猪垣徳太郎君） 実は入り会い原野についての総体の統計はあるのでございますが、私が知り得る範囲では、実は入り会い原野の中でもただ放牧または採草ということで、畜産的利用をしているかという統計がないのでござります。原野、いわゆる採草放牧地の全体の畜産利用面積があるといふところに記憶しておりますが、その中で

し上げました合計の数字、百六十二万七千町歩といふような数字に相なるわけでござりますけれども、耕地の飼料作物の作付面積については、三十一年度すでに五十万九千町歩、約五十一万町歩ばかりが作付をされておりますので、今後の作付が増加いたします面積は六十万町歩程度ということになるわけでござります。

なお、多少、私御質問を正確に聞かなかつたと 思いますので、お答えにならないかとも思いますが、採算放牧のために約八十六万町歩ばかり現在使つておるというのをございますが、これは野草地利用の形で行なわれておるのでございまして、ここで申します百六十二万町歩といふ数字とは別のものでござります。

○北條寅八君 そうしますと、今まで伺つたところでは、内用牛が約二百五十万頭、それから乳牛が二百九十四万頭、あわせて五百三十五万頭になるわけです。それに対する面積が千六百二十七万町歩といいますと、一頭について約三反一〇三ヘクタールとハシゴ式であります。そのく

○政府委員（槍垣徳太郎君） 先ほど申し上げました二十分町歩をこします原野からの草地開発といふ中には、私どもとしては当然入り会いの慣行のある土地も入ってくるだらうといふには考えております。

○北條簡八君 ソうしますと、先ほどの面積は、今度計画にあります四十万ヘクタールと、すでに使われている十二万三千ヘクタール、合わせて五十三万、それと新たに百十万ヘクタール、で百六十二万ヘクタール、合計しますとそうなりますね。その中にはいまの入り会い林野の八十万ヘクタールといふものが入っておるというのですか。

○政府委員（槍垣徳太郎君） 草地の造成をしました場合の面積と、耕地の飼料作物の作付面積とを合計をいたしました場合の意味といふのは、必ずしも同じようには扱えないと思うでございますが、五十年にわればこれが目標といたしております。

し上げました合計の数字、百六十二万七千町歩といふ。いろいろな数字に相なるわけでござりますけれども、耕地の飼料作物の作付面積については、三十一年度すでに五十万九千町歩、約五十一万町歩ばかりが作付をされておりますので、今後の作付が増加いたします面積は六十万町歩程度ということになります。

なお、多少、私御質問を正確に聞かなかつたと思いますが、お答えにならないかとも思いますが、採算放牧のために約八十六万町歩ばかり現在使つておるといふでござりますが、これは野草地利用の形で行なわれておるのでございまして、ここで申します百六十二万町歩という数字とは別なものでございます。

○北條寅八君 そうしますと、今まで伺つたところでは、肉用牛が約二百五十万頭、それから乳牛が二百九十四万頭、あわせて五百三十五万頭になるわけです。それに対する面積が千六百二十七万町歩といいますと、一頭について約三反――

○三ヶタールといふことになりますが、そのくらいあれば十分足りるわけでありますかどうか。

○政府委員(檜垣徳太郎君) いま先生のお話しえの点でございますが、結論としては、仰せのとおりなんですが、千六百ではございません。百六十二万七千町歩私どもこまかい数字で言ふと、そういう数字がいわゆる良質粗飼料の供給面積でございまして、そのほかに、やはり肉牛については野草地の利用ということを当然考えてまいらねばなりませんので、良質粗飼料を生産する面積のほかに、せんので、良質粗飼料を生産する面積のほかに、野草地の利用をこの目標では七十三万六千町歩程度、これを十年後、五十年になりましても野草地利用面積として残るという計算をいたしておるの

○北條寅八君 問題をまた変えて伺いますが、現在の食肉の需要がだんだんふえてきまして、そして一人当たりの需要量もたいへんふえてきた。しかしながらこれを諸外国に比べればまだ微々たるもので、アメリカあたりの三十分の一、イギリスの十五分の一、一番はなはだしいのは、アルゼ

ざいますが、将来これがどのくらい伸びていくのか、いままでは牛肉は一つの嗜好品。あるいはほんの五十年に一体どのくらい一人当たりあえてくるか、そういう点をむろん見込まれたと思ひますけれども、伺いたいと思います。

○政府委員(檜垣徳太郎君) 先日もお答えを申上げたのでござりますが、食肉の種類別の需要量を測定することはきわめて困難なことでござります。と申しますことは、供給側の事情が、当然需要量を支配いたしますし、また、所得の伸びなり、あるいは所得の伸びに応じた実質消費支出の水準がどうなるかというようなこと、それから食肉間の価格関係がどうなるかということでそれぞれ相当の代替が行なわれますので、私どもとしてもそれを食肉の種類別に長期に予測することは、非常にむずかしいといふに考へてゐるのであります。ですが、食肉全体で申しますと、昭和三十九年に全体で、これを鶏肉を除きますが、約八十二万トンの食肉消費をいたしてゐるところでございます。それに対しまして、私ども前提になるような長期的な予見は得られないでござりますが、一応三十七年に発表いたしました農産物の需給と生産の、将来的な長期見通しという路線を歩むんだというふうな考え方で、若干のモディファイした数字を用いておりますけれども、推測いたしますと、昭和五十年には大体二百万トンをこえる食肉を消費するようになるであろうという見通しを持つてゐるところでございます。その際、一体牛肉をどのくらい消費するかといふ問題は、ただいま申し上げましたようなことでなかなか推測はむずかしいわけですから、それが供給されるということであるならば、需給の関係はあるバランスを保つのではないいか、ただ、しまして、常識的には全消費量の二割程度といふものが供給されるということであるならば、需給のわが国の場合には、魚獲の問題等もございますので、はたしてそれだけの数量は絶対になければ需

給がおさまらないのかどうかということは、一言い切れないのですが、非常に大きさつばに申しますと、五十年になりますれば、少なくとも三十五、六万トンから四十万トン程度の牛肉の消費というものを予定せざるを得ないのでないかというふうに考えております。

○北條簡八君 そうすると、現在が二十三三万トン、これは表で拝見すると、二十三三万トンでありますから、五十年になつても倍にはならない、四十万トンとしてですね。しかし、一体そんな程度の伸びで済むかどうか、私は非常に疑問に思います。

また、五十年以後の将来のことを考えると一体どうなるのかということと、もちろんそういう見通しは立てられていると思うので伺うんですけれども、その程度で、それ以上は伸びない——特に日本が、魚介類の動物たん白質あるいは豆類とか植物性のたん白質をよけいとする国でありまして、これらも、全体の動物たん白質として各国の比較みたいなことをされたのがあれば、この際伺いたいと思います。

○政府委員（檜垣徳太郎君） わが国と諸外国とは、非常に、食生活のパターンといいますか、形が違うのでございまして、わが国のたん白の攝取量は魚介類から最も多くとつておる。それはもう世界でも顕著な例でございまして、しかも米食であるというようなことから、諸外国のパターンをそのままとるわけには私はいかねんだろうというふうに思うわけでございます。で、諸外国の例では、これはまたその国の農畜産業の実態あるいは、広くもと根本的に言えど、土地資源の関係等が支配をするかと思いますが、牛肉によるたん白摂取というものが、非常に高いところは七、八〇%牛肉でとるというような国もありますし、先進諸国では、低いところでもやはり三〇%程度の牛肉がウエートを持っておるのでございます。わが国の比率が約四五%程度を占めておった時期があるのでございますが、このシェアはだんだんと減少をし

てまいりまして、昭和四十年度ではおむね二〇〇万程度といふところでござります。これは食肉における嗜好の問題題といふよりはむしろ供給なり価格との関係におけるそういう代替性があらわれてきたものだというふうに思われますので、私はさくばらんに申し上げまして、日本では諸外国のような高い牛肉のシェアを持たせて食肉全体の供給をはかるということはほとんど不可能ではないだらうかといふうに考えておりますが、ただ、先ほど申し上げましたように、十年後におきましても、少なくとも三十五、六十トンないし四十万トン程度の牛肉を供給しなければ、牛肉の価格といふものが非常にアンバランスなかつこうになるのではないだらうかといふうに見通しをいたしておるわけでございます。

○北條雋八君 五十年後、遠い将来の見通しとして、ある程度、その限度が四、五十万トンになりますが、あとはもうあまり伸びないというお見込みですか。

○政府委員(檜垣徳太郎君) 私が申し上げましたのは、昭和五十年度の見通しを申し上げておるのをご存じますが、なお、日本の経済も、五十年度後も成長をいたすでありますよし、また、食生活の変化といふものも引き続き行なわれると思われますので、五十年以後も、食肉全体の需要はさらに増大をいたす、また、牛肉の需要もさらに伸びてくるというふうに考えられるでござりますが、一応私ども五十年以降の問題になりますと、農産物の需要をはじめます諸種のデータといふものはほとんど使えないほど先の話という感じがいたしまして、それまでの計算はいたしてないのでござります。

○北條雋八君 私は今度食肉の増産につきましても、御承知のとおり、そう急にやめやうと思つてもなかなかふえませんし、また、ふやすのに一自給飼料がふえてきても、やはりある程度の土地り常に遠い将来を見越して、計画するにも、大きい根本的の、垣久的の、目先のことだけでなしの

計画をする必要があると思つて伺つたわけなんであります。現在の状態では、あまりにも外国と比べて肉の需要というものが少ないです。私は、倍くらいでなしに、少なくとも三倍とか四倍とか、需が伸びても大丈夫なような計画を今から立ておくということが必要だと思つて伺つたわけなんですけれども、それはもうそう急に伸びるものではありませんでしょけれども、そういう意味で、倍では私は少し少ないんじゃないかといふふうに思います、摂取量が。

その点はそれじゃその程度にとどめますが、面積的には、先ほどの一頭当たり、理想的にはどのくらいあれば大丈夫だと思っておられますか。

○政府委員(檜垣徳太郎君) 乳用牛を例にとりますと、草地の場合、平均的な牧草の生産量を持つているところであれば、一頭につき五十アール、〇・五ヘクタールあれば十分、あるいは〇・四ヘクタールないし〇・五ヘクタールと見てよいと思ひます。それから既耕地であれば〇・三ヘクタールないし〇・三ヘクタール程度。それから野草地でございますと二ヘクタールないし二ヘクタールを要する。肉用牛の場合には、この面積は乳用牛の場合よりは少なくてよいわけですが、面積に、何といいますか、肉用牛についてのあれをやつておりますが、大体肉用牛は乳用牛の六〇%程度の面積であれば私どもとしては大体いいのではないかというふうに思つております。

○北條尙八君 次に伺いたいのは、輸入を、今度内についても事業団が扱うことになつておりますけれども、従来の輸入をしております会社は、この間伺いますと、十七社と伺いました。先だって渡辺委員のほうから資料の提出を要求されて、きょう配られたこれにあるのかと思ひますけれども、現在、会社が輸入している実情と、それから具体的にどの程度やつているのか説明していただきたいと思います。

○政府委員(檜垣徳太郎君) 現在まで牛肉の輸入を取り扱いました商社はどういう商社であるかといふのは、きょうお配りを申し上げました資料の



法をとりましても、それぞれ輸入牛の品質に従いまして中央卸売り市場で売買をいたします限り、市場で認められておる価格水準といふのはわかるわけでござります。そういう価格水準をもつて商社——民間の扱いによります牛肉の流通についても価格上の指導はいたしたいというふうに考えておるわけでございまして、これはある程度まで、先日も申し上げましたように、全国の食肉の業界の団体も整備をされましたが、ある程度の指導効果は出るものと考えておる次第でござります。

製品についての一元輸入の場合のこと、国内における農産物の価格政策、その具体的な仕組みというものが、輸入の一元化がなかりせばできなかつたのだ、成り立たないのだという場合には、それももう諸外国も容認をいたしたのであります。牛肉の場合につきまして、一元輸入ということを考えることは、ガット違反になるかどうか、私は直ちにガット違反であるとは思はないのですがござります。ただ、ガットにおける、あるいはその他の国際貿易規則によると、文書等を提出する義務がある場合があるのです。

ら、業者にそのまままかせるといふことは、価格を非常に混乱させるといふうに思うのです。まあ規格がきちんとでき、また、それに対する基準価格の設定もされるようなことになりますから、それを早くやればまだいいかと思いますが、そういう点はどうなんでしょうか。基準価格を豚肉のみにきらんときめるといふようなお見通しはないのですか。

いっておられますか、やや弱含みでござります。という価格水準でござりますが、操作のメルクマール、指標になります価格水準は、去勢上でキログラム当たり五百五十四円見当のところが適當でないかと、いうふうに考えておられます。なお慎重に検討を要する必要はあると思ひます。

○北條寅八君　この際について伺いたいのは、関税の差益金でありますけれども、これは現在一キロについて幾らということを言われておるんで

で、「元輸入のほうがよいのではないか」というお話をござりますが、政府内部でもいろいろその点は議論が戦わされたのでござりますけれども、現在の日本の経済の実態ないし貿易の向かっていける方向、さらに世界の動向から見ましても、政府ないし政府機関が貿易に関与します仕方としては、民間の自由な創意に基づく活動にまかしては特殊な障害があり得るという場合に、その限度においてのみ許されるということに実は理解をすべきであるとい考え方に結論が相なりまして、私どもとしましても、したがつて、そういう見地から、従来とも、民間輸入によってほとんど何らの障害のなかつた分野まで政府ないし政府機関が乗り出しへ必要はないであろう、で、全体の牛肉の需給調整のために輸入牛肉を取り扱う必要のある部分については、これは畜産振興事業団が政府の意思のもとに需給の調整をするという必要があるというふうに、その分を扱わせるということにいたしましたいというふうなのが、この法案をつくりました趣旨でござります。

自由な貿易の中に参画する、介入をするといふことは、最小限度の必要にとどめるべきであるといふ議論が一般的であります。そういう点は私どもとしても配慮をせざるを得ないのではないだらうかということが、一つの三元輸入の理由でもあつたわけでございますが、なお、從来の商社の扱いというものを残すことの積極的な意味は、多少、牛肉のようなものにつきましては、一般的に需要と供給が——両存をいたしておりますと、相互の自由な意思で流れる場合のほうが円滑にいくつまり、あらかじめどういう品物のどういう需要を自分が持つてゐる、だからそういうものを入れてくれといふようなことは、これはどうも事業団ではできないわけでございます。事業団としては、そういう特定の需要といふものに対応するものじゃなくて、一般的に需給の不安定な状態に処して放出をしていくという形で足るわけでございますから、民間の輸入牛肉の取り扱いの分野が害害のない限りで残ることは、多少の積極的な意味もあらるわけでございます。

肉といふのは牛の種類からすでにもう市場価格が違つておりますし、同じ牛の肉でありますても、部分によつてそれぞれ市場価値が違うといふことになつておりますから、豚と異なりまして非常に複雑でござります。新聞等をらんになりますが、現段階におきましても、まだ枝肉一キロ二百円台の牛肉もございますれば、高いものはキロ千円に近いような高級肉の枝肉もあるわけでございます。そういう状態でございますから、牛肉の価格とは一体何を言うのかというのが非常にむずかしい。そういう点では北條先生のおっしゃるところがござります。ただ、肉の価格はある程度は一定の基準のものを、一定の指標的な銘柄のものを中心にして判断されることは可能であります。そういう意味で従来から枝肉の価格が上がつたとか下がつたとかということの指標としては、去勢牛の上肉といふものを用いておるのでございます。私ども今後輸入牛の需給操作を畜産振興事業團にやらせるということに相なりますれば、去勢上の牛肉の価格水準がどういう水準になるかということをメルクマールとして操作をさせ

すけれども、一キロ幾らに押えておるのでですか。  
○政府委員（檜垣徳太郎君） 昭和四十年度下期に  
なりまして、国内の価格が非常に高騰をいたしました  
ので、それに対応するために民間の輸入量一千五百トンを緊急に入れることにいたしたわけで  
ござります。ところが、国際的な価格水準は、先  
ほども触れましたように、徐々に上昇はいたして  
おりますけれども、国内の価格上昇が非常に著し  
かつた、御説明に申し上げました中央卸売り市場  
の荷受け業者の団体に渡しましたものは、卸売り  
市場でせり売りをいたしましたのでござりますが、せ  
りの結果出来ました価格水準を見ますと、これは輸入  
牛肉価格水準とは相当の差がある、相当大きな差  
があるということが判明をいたしましたので、その  
まま流通をいたさせますと、これは中間の扱い業者  
の利潤として残るだけであって必ずしも消費者の  
利益にもならず終わるというふうに考えられまし  
たので、私ども指導をいたしまして、日本食肉協議  
会を中心的に自主的に協議をいたしました結果、た  
だいまの中央卸売り市場において形成された価格各

〔委員長退席、理事事野知浩之君着席〕

○北條簡八君 そうしますと、いまお話をあります  
したが、やはりガットの関係があるために、一元化といふよりも、今までやっていた業者の数量程度はそのままにやらせるといふふうにきめられたので、特にそのほかに業者に従前どおりやらされたほうがいいのだという理由はないですか。

○政府委員（檜垣徳太郎君） たとえば、先国会において御審議をいただき、成立を見ました主要乳

○北條寄八君 食肉の価格といふものは、まだ豚と違いまして非常に規格が複雑で、規格ができていない。そしてその上、流通の合理化もはかられていない。非常に価格がまちまちだし、非常に変動が多いものでありますから、そういうものがきちんとときめればいいと思ひますけれども、その規格がきまらない、流通の合理化もされていないという点は、さしあたり少なくとも一元化していくないと、自由価格であつて非常に変化が多いか

たい。で、その価格をどの程度にきめるべきであるかということは、これは非常に慎重を要する問題でござりますが、

〔理事野知浩之君退席、委員長着席〕

国内における生産意欲、国内における流通の市場を混乱させることのないようにする必要がどうしてもあるというふうに思われますので、私ども現在考えておりますのは、去勢上が現段階におきまして五百八十九円ないし五百九十四円、一時六百円にして五百八十九円ないし五百九十四円、

水準等を勘案をいたしまして、輸入単位キログラム当たり八十円の差益を食肉協議会に積み立てると、いうことにいたしまして、そのうち三十円は、それぞれ食肉の流通します機構に交付をいたしまして、そうしてその団体の共同的な事業の財源と、畜産局長の承認する使途に充てる。五十円は食肉協議会が食肉協議会本来の各種の公共的、公益的な事業ないし畜産の振興に寄与する事業費として、その資金として使うということにいたしまして、合

ら、業者にそのまままかせるということは、価格を非常に混乱させるというふうに思うのです。まあ規格がきちんとでき、また、それに対する基準価格の設定もされるようなことでありますから、それを早くやればまだいいかと思いますが、そういう点はどうなんでしょうか。基準価格を豚肉みなといいにきちんときめるというようなお見通しはないのですか。

○政府委員(檜垣徳太郎君) 御指摘のように、牛肉というのは肉牛の種類からすでに市場価格が違つておりますし、同じ肉牛の肉でありますから、も、部分によってそれぞれ市場価値が違うということになつておりますから、豚と異なりまして非常に複雑でございます。新聞等をどらんになりますしても、現段階におきましても、まだ校肉一キロ二百円台の牛肉もございますれば、高いものは千円に近いような高級肉の枝肉もあるわけでございます。そういう状態でございますから、牛肉の価格とは一体何を言うのかというのが非常にむずかしい。そういう点では北條先生のおっしゃるところがござります。ただ、肉の価格はある程度は一定の基準のものを、一定の指標的な銘柄のものを中心にして判断されることは可能でありますとおりでございます。ただ、肉の価格はある程度の意味で従来から枝肉の価格が上がつたとか下がつたとかということの指標としては、去勢牛の上肉というものを用いておるのでございます。私ども今後輸入牛肉の需給操作を畜産振興事業團にやらせるということに相なりますれば、去勢上の牛肉の価格水準がどういう水準になるとかということをマルクマールとして操作をさせたい。で、その価格をどの程度にきめるべきであるかということは、これは非常に慎重を要する問題でございますが、

いろいろありますが、やや弱含みでござります。  
マール、指標になります価格水準は、操作のマルクル  
グラム当たり五百五十円見当のところが適当では  
ないかというふうに考えておりますが、なお慎重  
に検討を要する必要はあると思います。

○北條寅八君 この際について伺いたいのは、  
関税の差益金でありますけれども、これは現在一  
キロについて幾らとということを言われておるんで  
すけれども、一キロ幾らに押えておるのでですか。  
○政府委員(檜垣徳太郎君) 昭和四十年度下期に  
なりまして、国内の価格が非常に高騰をいたしま  
したので、それに対応するために民間の輸入量一  
千五百トンを緊急に入れることにいたしたわけ  
ござります。ところが、国際的な価格水準は、先  
ほども触れましたように、徐々に上昇はいたして  
おりますけれども、国内の価格上昇が非常に著し  
かつた、御説明に申し上げました中央卸売り市場  
の荷受け業者の団体に渡しましたものは、卸売り  
市場でせり売りをいたしたのでござりますが、せ  
りの結果出来ました価格水準を見ますと、これは輸入  
牛肉価格水準とは相当の差がある、相当大きな差  
があるといふことが判明をいたしましたので、その  
まま流通をいたさせますと、これは中間の扱い業者  
の利潤として残るだけであつて必ずしも消費者の  
利益にもならず終わるというふうに考えられま  
したので、私ども指導をいたしまして、日本食肉協議  
会を中心に自主的に協議をいたしました結果、た  
だいまの中央卸売り市場において形成された価格  
水準等を勧案をいたしまして、輸入単位キログラム  
当たり八十円の差益を食肉協議会に積み立てると  
いうことにいたしまして、そのうち三十円はそれ

計八十円を保有させることにいたしたので」セイります。

はよくわからないんですね。ありますけれども、この食肉協議会といふ団体のこと、内協議会といふのはどういう機能を持っているのか、どういう機関であるのか、それをひとつ御説明願いたいと思います。

○政府委員(檜垣徳太郎君) 資料の五ページに、社団法人日本食肉協議会の概要というがござりますが、社団法人としての性格を持つておる団体であります。それから、設立をされましたのは昭和三十三年。現在の代表者、会長は大石武一。所在地等は省略をいたしまして、定款によります。目的は、「食肉の規格化を取引の推進、輸入の適正化並びにその生産、消費及び利用の増進を図ることにより、国民の食生活の改善と畜産業の発達に寄与することを目的とする。」という目的を掲げておるわけであります。定款によります事業内容は、「食肉の格付に関する事業、食肉格付員の養成に関する事業、食肉の規格取引の普及に関する事業、食肉の生産及び流通の調査及び市況の通報、食肉の生産、流通及び消費の改善合理化に関する調査並びに研究、食肉の輸入に関する情報の交換、食肉の生産及び流通の合理化並びに消費の増進に関する事業に対する助成、その他この会の目的を達成するために必要な事業」ということになつております。会員の構成は一々あげませんが、畜産振興事業団も加わりまして全国のおも立つた食肉関係の団体、それから中央卸売り市場の荷受け会社の関係、それから地方条例による卸売り市場の荷受け会社、それから全國的な畜産に關係あります農業団体が参加をいたしております。そのほかに食肉の輸入をいたしております商社の協議会が賛助会員として参加をいたしております。なほ、定款による事業内容を申し上げましたが、ほんば定款の内容どおりの仕事をいたしております。

○中村誠男君 ちよと開連してお尋ねしたいと思ふんですが、また私は公なりで機会を見ていろいろお尋ねをいたしますが、いま北條先生の質問を聞いておりまして、局長の御答弁は、今度の畜産法を改正して、牛肉の輸入を畜産振興事業團にやらせる、しかし、それは從来の日食協、商社等の輸入は何ら弊害がないし、支障がないから、從来ぐらいの実績はやらせるんだというお話をあります。そこで、われわれが一時輸入をしたらどうかという考え方を持ちますのは、流通の安定ということはどちらがやつても同じだと思うわけです。問題は価格安定をはかるという意味で、商社にまかせ、日食協の今までのやり方を見てみると、これは不當な利益を得ておるんじやないかといふ立場もあるわけです。そこで、いま説明のあります——大体從来相対取引がなされておったように思うのでありますか、これを卸売り市場でせりあをかけたら予想外に高く買い手がついたと、したがって、不当な利益が上がるから八十円積み立てたんだと、こういう話でありますか、そこで、またことにおそれ入りますが、資料として、從来の輸入いたしました、まあ二年くらいでもよろしいのであります。大体、輸入した肉がいわゆる卸でされる場合にどれくらいで売られておったか、その当時のいわゆる小売り価格といふものが押さえあっておるかどうか知りませんが、そういうものとの比較と、それから積み立てをしておったという数量はどうされたけなのか、いつからいつまでなんだ、そういう資料を出していただきたいと思ひますのと、それからもう一つは、北條さんの質問で、輸入諸掛かりのこまかい御説明はありましたか、御から小売りへ行く段階のいろいろなマージンといいますか、そういうのもも一応の資料としてお出ししていただけないか、そういうことであります。

秋の引き上げで、三月の田内食肉の販路雪解から、いと、差益の出る余地があまりなかったのですから、とつております。四十年度の下期から差益を積み立てさせることにいたしたのでござります。それから輸入牛丼の各段階における手数料の問題でござりますが、いままでは私ども実はそういうところの規制まではしてなかつたわけで、自由にさしておつたわけですが、先ほど申し上げました緊急輸入の二千五百トンからは、その問題にも触れる必要がある、一応差益の積み立てをさせるくらいでありますから、その問題にも触れる必要があるということで、一二ページの図をごらんいただきますと商社割り当てのところで、商社の手数料については先ほど御説明したとおりですが、食肉市場の共同株式会社、これは卸売り人の中央での共同仕入れのための会社でございますが、ことこの段階では一・五%の手数料、それから市場でせり売りをいたします場合の市場手数料は、一般の食肉のせりと同じように三・五%、それから定価販売の場合も同様に三・五%、それから全国の食肉事業協同組合連合会の手数料は一・五%、県段階の協同組合の手数料も三・五%というにして、末端の小売り段階まで供給していくということを指導をいたしているのでござります。

非常にわざわざした数量にないもして、輸入牛の多くまで売っているのはほとんど私ども聞いてないのです。また事実私ども試食をしてみましたが、輸入牛肉だけでは、さくばらんにいつて食うに耐えないのであります。それで、たいていは聞つまでもこの肉をスライスしたものとまぜて売るといふのがどうも用途のようだございまして、その価格は幾らかということは把握できない。ただ、ごく一部のところで輸入牛肉だけを売つておった例があるそうですが、その例では、国内のこま切れよりやや高い程度というぐらいにしか売れないとござります。

○中村波男君 局長、割り当ては七対三に割り当としておられるのでしょうか。五千トンやるということは、三千五百トン食肉用として売られているわけなんでしょう。これまた逆で、むしろ、加工用の食肉が精肉に回っているということは問題があると思うのですよ。したがつて、いまおっしゃるような流通経路なり実態といふものは、規制する法はないと思いますが、問題だと思うのですよ。これはやはり農林省としても、この流通の面に、大臣もいらつしやいますが、ひとつ十分やつていただかぬ、などと、ただ、量における安定にはなるけれども、価格における安定の役割を全く果たしておらぬじやないか。まずい肉が日本の牛肉に化けて売られているといふ実態をやはり何とか規制し、監督し、そういうことのないような措置をおとりいただかないと、これは重大問題だと思うのですが、私は関連でありますから、きよらはこの辺にして譲りたいと思います。



計画は一応立てて、これからさらに力を尽くしていきたいと、こう存じております。それから山林の問題にいたしますても、これは現在造林をしながら肉牛をやつたらどうかという問題で、現在実際やっておる、実例にしても十三ヵ所ばかり私の友人がよく見て歩く——これは非常に年をとった人ですが、青森の人でござります。ずっと一回りしてきてから、大臣に知らずからといふ非常に篤志家でございまして、これは林野を山林として利用しながら肉牛をやろう、自分がやつております、青森で。しかし、それは自分とほぼ同じでというのが十三ヵ所くらいあるのです。そこを現地を見てくる、非常に元気のいい人で、これは一つの例でございます。そういうふうで、その報告をしたいと、こう言つてくるのであります。これらの問題を総合し、いろいろそのほか考え方なればならぬ点がたくさんござりまするので、私もまだまとまつたことに計画はもぢろん持つておりませんのでござりますが、お話しのとおり、ほんとうに土地は少なくて人口の多い日本として、これまでの食糧の増産をやってきたことにおいて、私は非常に日本国民の努力に敬服しておるのでござりますので、とにかく十何%の農地でござります。そういう面に向かって、いまお話しのとおり、私どもはより以上の努力をはらつてしまひましたと、かように考えておるわけでござります。○温水三郎君 一点だけ質問したいのですけれども、重複を避けて、若干の質問をいたしたいと思いますが、まず、牛肉及び食肉の需給の見通しを簡単に御説明願いたい。

○政府委員(猪垣徳太郎君) 牛肉並びに食肉の需給見通しにつきましては、先ほども申し上げましたように、いろいろ見通しをする前の前提になります問題もござりますし、また肉相互間の代替の問題がござりますので、牛肉とか、豚肉とか、鶏肉とか、それだけを取り上げてはつきり見通しすることは非常にむずかしいのでござります。ただ、從来、私どもが需要なり、生産の見通しを行なつてまいりました手法を用いまして、将来の食

肉の需要量を測定しますと、食肉全体としては、昭和三十九年の消費量八十二万トンに対しまして、十年後の昭和五十年には約二百六十万トン程度、二百萬トンをこす程度の需要量に相なるかと思うのですが、ござります。したがって、現在のまあ大体二倍半程度の数字、三十九年の二倍半に近い需要量になるものと思われるのござります。その際、私どもは、需要の測定の面でははつきりいたしませんが、今後主要な食肉のささえになるものは何だらうかということになりますと、やはり豚肉、鶏肉であろうかと思つてございまして、昭和五十年ごろには、豚肉の供給可能量は大体八十万トン程度まで伸びるであろう。そして、鶏肉の供給量は五十万トン、五十二、三万トン程度まで伸びるであろう。あと馬あるいは綿羊の供給量は、現状の一十万トン程度をこさないであろうという程度のことが大体言えるのでござります。

がそれにしましても、輸入量はどうも五十年にわたしていきますためには、さらに鶏肉なり、あるいは豚肉といふものに代替をする速度を早めるとか、また、肉牛の生産については、外国系のもつと産肉能力の高いものを用いると、いふようなことで、肉用牲畜の育成等も含めて、牛肉の供給量をもつとあやすということに努力をせざるを得ないというふうに思いますので、輸入量も、ざつぱんに申せば、私はどうも十年後には現在の十五トンの輸入量が倍程度にはふえそうだ。したがつて、国内の自給力としては変動はないが、輸入の比率といふのはどうも現状程度は継続される得ないのではないだらうかといふに見ております。

○温水三郎君 そうすると、今度の内外の輸入といふ問題は、これは牛肉の不足を解消するといふのが主たる目的なのか、あるいは牛肉の値段の高騰を抑えるというのが目的なのか、どっちなんですか。これは両方関連はするけれども……。

○政府委員(椿嶺徳太郎君) お話しのように、これは牛肉の不足を補うということと、価格の高騰を抑制をすることと相関連をいたすわけでございますが、私どもの考えいたしましては、われわれの少なくとも農林省の立場としては、食肉についてもできる限り国内自給をはかるのだといたしますても、大臣からのお話しにも出たようですが、牛肉の繁殖の生理的な限界と申しますか、そういうことの性質上、急速にはなかなか増産がむずかしいという事情のもとで、牛の異常な高騰といふことは国民の消費生活の上にも問題がございますので、適切な妥当な価格水準に価格安定をさせたいということに主眼點があるわけでござります。

○温水三郎君 私は、牛肉の生産は急速にはこれ

問題になつておるのは、外肉が輸入されたならばこれを食肉にまぜて売るのじやないか。そうすると牛肉がますくなるのじやないか。それから消費地、そういうものが外肉のまぜ方が、まぜないもののを売らなければならぬ場合もあるし、多くまぜて売る場合もあるし、いろいろなそこに問題が生じてくる。これは外肉をまぜて売るといふと、牛肉がますくなつちやうから牛肉の消費が減退する傾向を生じはしないか、当面の問題としては、肉が足りないのだからそれはけつこうなんだけれども、将来肉の生産を刺激して肉の生産が増大した場合に、この牛肉の消費が減退するという傾向を生じてくるといふと、これはどうも牛の生産等をやつたが、やつと増産ができたときには、また今度は牛肉の値段が下がつてしまはしないか、どう心配があるので、不足解消が値段の抑制かといふ、どちらに主眼点を置くかといふ質問を行なつたわけなんですが、私は流通面においてこのおそれをなくすためには、外肉は外肉の表示をして売るといふことはできないかということなんです。これをまぜないで、外肉は外肉として売るといふことはできないかということなんです。

○温水三郎君 外肉を輸入するのだけれども、その外肉の値段と国内産の牛肉の値段の比較ですね、これはできないか、これをお尋ねしたいのですが、外肉はますいのだからしてその比較はむずかしいかもしないけれども、そういう点を考慮して比較して、一体現在の国内の牛肉の値段と輸入された外肉の値段とどうなのか、どれほど安いのか。  
○政府委員(檜垣徳太郎君) 国内、いわゆる国産の牛肉、特に和牛の肉というものは、これは世界的に最高級な品質を持つておるものでございまして、これに對して外国から輸入いたしますものは、かりに世界の肉牛として比較的高い品質を保持するといわれるアンガスにいたしましても、ヘレフォードにいたしましても、これは肉質が全く違うものでございます。でございますから、直捷に比較することはほとんど不可能に近いのでございまます、昨年、畜産振興事業団が、豚肉が非常に高騰をしておるという事情のもとで、代替肉の輸入という規定を拝借をいたしまして試験輸入をわずかにいたしたのでございますが、その際の実績で見ますと、外国の比較的低質な肉というのは、輸入をいたしました場合に格差がかなり出る、そして、高級な肉になればなるほど外国のものも高くして、格差がない。キログラム当たり最も広いものは約二十円程度しか格差がない。うんと格差が出ましたものはキログラム当たり九十円、百円というような格差が出たということがありまして、一律に比較をいたしにくいのであります、簡単に申し上げまして、高級肉の買付けをすればするほど価格差は接近をするという事情にあります。  
○温水三郎君 そうすると、外肉を輸入した場合に、高級肉に関しても現在の価格をあまり抑制する効果はないというのですね。

のは、外国は実はあまり量がないのです。ございませんので、入れようにも実はあまり入ってくる可能性も少ないわけでございまして、大体まあ日本の中肉程度のものが入ってくるのではなかろうかという程度のものが主体をなすのではないかうかといふふうに思っています。したがつて、外国の高級肉といふものを日本へ輸入をして、需給の調整あるいは価格の安定をはかるというようなことはあまり意味ないのでなかろうかというふうに思つております。

うに考へておるのでございまして、したがつて、それをまた昔の、以前のような子牛価格の低迷をきたすといふような価格の水準に肉価格を落すことは、適当といふより無謀であるといふように思つております。最も牛肉の高かつた時期の価格が、枝肉で約六百円といふ水準を呼んだのでござりますが、現在は先ほど申し上げましたように大体五百八、九十円程度にやや弱含みになつております。私どもは、現在までの経過から考えまして、その他の事情も考えまして、枝肉上の価格の水準を五百五十円程度、最高の時期の一〇%程度押える、その水準以上には押えることは、これは国内の生産に悪影響があるのぢやないかというふうに考えておるのでござります。

○温水三郎君 大臣の時間がないようですから一  
点だけ質問をいたしますが、わざか二年前には、農村においてはもう子牛の生産者は非常な何といふか、悲観をして、子牛の生産は急速に減退した、これは私は政府の政策が非常に貧困であつたと思うのですが、大臣はこれに対して責任をお感じになるかどうか。

○国務大臣(坂田英一君) この肉牛が非常に減ることになりましたのでありますから、もっと早くこれららの問題に手を入れるべきであったと、率直に申し上げます。ただ乳牛の問題に非常に専心向かつておりましたような関係もありまして、まあ率直に申しますと、少し手おくれの感がない」とはないと思つております。

○温水三郎君 そうすると、これの原因も把握されてゐると思うんですねが、どういうふうにお考えになりますか、なぜ減つたかということ。それからどうすれば生産がふえるかといふことについて。

○国務大臣(坂田英一君) この問題は、つまり肉の非常な需要がありまして、どんどん豚肉や、あるいは鶏肉がふえるにもかかわらず、特に牛の需要がうんといままでふえました。そういう関係からいたしまして、わりあい生産のおそい牛でござります。そういう関係から、かつては労力役牛として御存じのとおりの需要がありましたが、そい

〇温水三郎君 私が質問をいたしているのは、子牛の値段が二年前は非常に安かったということを少なくとも大臣はお認めになつた、生産費を償わない価格であったということをお認めになつたが、なぜそういうようなことが起つておつたかということ、それをどうすれば解消できるかという問題です。

○政府委員(信垣徳太郎君) 私から事務的に見ました見解を、御参考までにお答えをいたします。三十五年ころから、御承知のように、急速に農業機械が導入をされまして、役畜の必要性が薄まつたわけでございます。で、そのところからすでに牛肉の価格は、わずかではございまが、急速をたどつたのでございまして、価格の相互関係から申せば、子牛の値段も堅調であつてよかつたはずでございますが、役畜の必要がございませんために、肥育牛を肉用に販売をいたしました、あの子牛を補充する必要がなかつたわけでございます。でございますために、肉の値段も比較的いい、肥育牛の値段も、ややタイムラグを伴いながらも値段は上がつておるにもかかわらず、子牛の需要が出てない。したがつて、子牛の価格といふものが三十五年から三十九年までは完全に停滞を続けた。この停滞の間に、子牛の生産農家としては、採算が合わないということで繁殖素牛まで肉用に売つてしまつという事態が、今日の事態を招いたのだと思ふをいたしておるわけでございます。それから今後の、そういう基本的な生産の構造の変化というものに対応して進めます施策としては、やはり繁殖素牛からふやしていくということですねければ生産の増大はできない。当面の主要な課題は、繁殖素牛を増産をするということ、牛内資源といふものができる限りの有効利用ということを、乳牛を含めて、はかつていくといふことが大事であると、いろいろに考えております。

○温水三郎君 だんだん質問しないといわからぬが、と思うのですけれども、大臣は時間がないそうですが、そのものすばり質問いたしますが、私の意見では、これは肉が高くなつても、なかなか繁殖の牛は高くならないし、子牛はどうしても値段が高いならない。一番最後に上るのは子牛の値段だ。今度また肉が余ってきて、肉が下がるときには、一番先に値段が下がるのは子牛だ。そこで子牛の生産といふものは常に脅威にさらされておる。これが私は子牛の生産を今日のような状態に追いやるために最大の原因だと思う。だから政府はすみやかに、むずかしくても、何らかの手でもって子牛の生産費を補償するところの政策を打ち出すべきだと思う。これがなければ、いかに金利的、金融の優遇をとしても、あるいは繁殖なんかのことについて指導しても、これはだめだと思う。だから、子牛の生産費を補償するような政策を打ち出す用意があるかどうか。少なくともその検討を早急にされる用意があるかどうか。これを大臣にお尋ねします。

はないのか、検討の余地はないのか、その点を質問いたします。

○國務大臣(坂田英一君) もちろんこの問題は非常に重要な問題でござりまするので、一番大切なのは、豚肉のように最高最低をきめるのが、いま御意見のとおりに一番重要な問題であると思ってます。また、その次の、いわゆる子牛の値段の安定といふ問題もきわめて重要な事柄であると思うのですが、これらにつきましては、いま問題が十分干されておらないのであります。しかし、でき得る限りそれらの問題を十分考えてまいりたい、かようにいま考えておるわけでございまして、畜産局長から御答弁させます。

○政府委員(檜垣徳太郎君) 牛肉の価格を安定することを通じて子牛の価格の安定までやろうということは、これは抽象的には実は言える問題であると思います。ただ、温水先生お話しのように、一体牛肉の価格というのはどうで取るのだとことになりますと、非常に区々でございまして、先ほど申し上げましたように市況には二百円台から三円近いところまで、おそらく精密に分ければ二十種類以上の価格があると思われるのとぞいます。そういうわけで、技術的に非常に問題がありますのと、これもまた温水先生からお話を出ましたように、牛肉の価格の安定をはかります。もその安定効果が肥育牛に及ぶのに非常に時間がかかる。肥育牛の価格の安定が子牛の価格の安定に及びますのは相当の時間がかかる。これは豚肉の場合と全く違う価格現象でござります。したがいまして、私どもも今まで相当の期間、肉牛の生産を振興するための価格対策が何が一体根本であるかということは勉強してきたつもりでござりますが、全部いわば子牛の価格のことろに寄るということでございますので、子牛の価格の安定つまり子牛の生産の安定をはかり得るならば、牛肉、肥育牛の価格の安定も同時にはかり得るという意味では、これは豚とはコースが逆の結論に相なつたのではございません。大臣からもお話を出ましたように、私ども少なくとも——少なくともといいますか、

明年度までには子牛の価格安定措置について何とかの結論を出して実施をいたしたいというつもりでございます。これは現在どうような方法がより得るかといふことについては、各プロックあるいは府県においても研究をしてもらつておるのでございますが、ある一定の水準で子牛の再生産を確保し得るために、下さざえの価格として必要な子牛価格水準——これも市場ごとに、銘柄ごとにみんな違うわけでございますので全国一律にまかりかねるという点があるわけでございますが、そういう水準だけは下さざえをするということのために子牛の安定基金を置きまして、一定水準以下の場合には一定額を積み立てる、ただいま申し上げました水準を下回る場合には、基金から生じます果実と積み立て額とをあわせ補てんをするといふような方法をひとつ考えてみたい、それに対して国からの出資を考えていきたいというふうに思つておるのでございます。なおこの問題は検討するべき余地、また先生の御計算になりました点も検討に値する重要な問題でございますので、引き続いでも勉強させていただきたいと思っております。

上といふ問題の中では、私どもは特に選択的並大  
あるいは成長部門として果樹、畜産というもので特  
に力を入れた指導にあずかっているわけです。こ  
れは末端で。ところが、いま畜産関係でこうした  
法律案が出て五十年までのいろいろ展望といふも  
のをお聞きをいたしておきますと、必ずしも日本  
の畜産といふものが樂觀的でない。その樂觀的  
できない原因がどこにあるかということは、ただ  
から畜産指導者に対する再教育というものが當面  
私は課題じゃないかという気がいたします。  
かと思う。というのは、軍馬飼育時代の考え方、  
指導、これ自体が今日依然として残つておる。だ  
から、この再教育について局長はどうお考  
えになつておるのか。この点とあわせてもう一  
つ例としてお尋ねをいたしておきたいことは、た  
とえば輸入の肉とそれから和牛の肉との——嗜好  
にもよるとおつしやつたけれども、これは確かに  
和牛のうまいことはわかるのです。ところが、い  
ま審査基準と申しますか、和牛登録、こういうの  
をお示しになつておるけれども、實際重量という  
ものは事実審査の結果出てくるものの中には考察  
として含まれていらない。それで、まあ品位、骨格  
といいますか、そういうのが大きく出て、昔戦  
争中に京美人といふものが美人の対象にならな  
かつた、生めよ死せよの女がいい女だといわれ  
た時代の畜産に移つてこなければならぬ時代に  
きておると思う。私はそういうことも勘案して、  
技術者の再教育をなさる段階がきておると思うけ  
れども、日本の畜産行政の最高の責任者である局  
長はどうお考えであるか、この点についてお伺い  
したいと思います。

したがつて、家畜の個体につきましても、経済動物としての性格を貰くように考え方を改めなければならぬという点は、先生の御指摘のとおり私もどもも考えておるのでござります。で、肉牛の改良の目標につきまして、昭和三十七年の秋発表いたしましたものもそりうる方向を織り込んであるようござりますが、まだそういう新しい考え方に対するものが頭の切りかえができるおかるといふ。若干疑問がないでもないのでござります。特に經濟動物としての目的を追求をしていくと、いう方向がはつきりしないという点がなああるようございまして、この点は今後畜産園係の技術者の教育、訓練、研修等において私どももすみやかに考え方を改めるようにさせてまいりたい。また、畜産といふ問題が独立して經營の対象となつていく可能性があるわけでござりますので、畜産經營の内容についても実は未開拓の分野が非常に多いわけでございますが、われわれは担当者とともに研究を深めていく必要があるといふふうに考えておるのでござります。

○温水三郎君　子牛の価格の問題ですが、これについてはただいまも御答弁があつたのですけれども、子牛安定基金といったよくな制度はまだまだ私は子牛の価格を補償することから見ると、非常に多い感じがするので、これでは安心して子牛の生産をやるという意欲を起こすに足りないような感じがするのです。もつと強力なそのものづくりに子牛生産を十分刺激するような政策を今後早急に御検討になつていただくように私を請いたしまして、この問題に関する質問は打ち切りますが、次に、この肉が暴騰したから事業団輸入をやって、そして肉の値段を押さえなければならぬということは、こういう事態は非常に異常な状態だといわなければならぬと思います。だから、こういう異常な状態のときに、貿易業者やそれから業者等をも入によって利益が出るとすれば、このほとんど大部分を生産の刺激のために投入する時期ではな

いかと思う。それであるならば、事業団に一元化して輸入を行なうといふことが一番いいのじやないかと思うのですが、なぜ事業団に一元化できないのか。また、できるけれどもやる意思はないのか、その点をひとつ。

副業的な経済助長政策としては、これは非常に大事なことだと私は考えておるわけなんです。そういう場合に、山間地帯における国有林の活用といふ問題については積極的の意思がおありかどうか。  
○政府委員(倉吉善太郎君) 活用のよう、山

普廢液からの酵母菌によるたん白の有効利用といふよなことも進めてまいった次第でございまして、ただいま先生からお話しの、でん粉等の処理廃液からの有効物質の抽出といいますか固定とうようう問題も、やはりムドらとして明寺と

○政府委員(橋垣徳太郎君) 畜産振興事業團で一元的に牛肉を輸入し需給調整をはかつたらどうか、それはなぜできないのかというお話をございますが、畜産振興事業團で一元的に輸入をするといふことが制度上不可能な制度であると私ども考えたのではございません。ただ、現状におきまして他の経済諸活動が民間の自由な創意くふうにまかされることを原則としておるという事情のとて、

村地帯における牛牛の生産の経営の態様としては、私どもとしても理想的といいますか、近代的な肉牛生産のタイプとしては、少なくとも四、五頭程度の繁殖牛を保有することが適当であると思つておりますけれども、そういうことはにわかに多くを望むわけにもまいりませんし、また、将来とも一頭飼い、二頭飼いという山村における余剰な労力なり、あるいは野草の利用なり、農場残菜などにおけるべき事柄であると思うのですが、私どものできることにつきましては、さような研究開発についても支援をいたしたいと思いますが、具体的な事例について検討させていただきました上で、われわれの、ただいま申し上げましたような気持ちをどう実行するかということをきめさせていただきたいというふうに考えております。

畜産振興事業団に輸入牛肉の取り扱いをさせることの必要性、その必要性は、年間を通じる牛肉の需給及び価格の安定のための調整をはかるということございますから、その範囲内において最小限度必要なことは何であるかといふ結論として、国内における肉牛の生産なり、あるいは牛肉の需給価格の安定上支障のない範囲については国の機関の介入を控える、どうしても必要な基本的な需給調整に必要な量の操作は畜産振興事業団でやることで制度の目的を達し得られるという判

いかを価値化していく形の肉牛生産が残ることは必然だらうと思うのでござります。そういう場合に、国有林の育資源の利用という問題については私どもも、土地自身は私どもの所管ではございませんが、できるだけ利用の門戸を広く開いてもらうよう努めます。また、そういうことについての基本的な考え方については、すでに林野庁とも意見を調整済みでございます。

○温水三郎君 最後にもう一点質問しますが、飼料の問題に關して、草地造成等、非常に有効な政

ますけれども、先ほどちょっと申し上げたような外肉は外肉として表示をして売るということは、ぜひひとつ早急に御検討願いたいと思う。そうじやないといふと、これをまとめて売るということになると、消費者も知らないでまずい肉を食つていいことになります。消費者のためによくない、またいろいろのところでいろいろの問題を生じておるので、これは詳しくは申し上げませんけれども、すでにそういう問題が起こりつつある。それから将来にわたって、やはり国内の肉は、

○ 温水三郎君 それでは現在の政府の二元輸入でございまして、現実的にこういう状態がむしろ制度運営上円滑を期し得るのではなかろうかといふ判断に立つておるのでございます。

策を立案せられておるようございまして、実行せんとしておられるようですから、この点はまことにけつこうなんですが、そのほかの濃厚飼料で、国産の原料で新しい飼料の開発といふことが最近行なわれておるわけです。一例をあげると、でん粉汚水の中からたん白を取るといふようなことも企業化しようといたしておる、こういふようなも

これは国内で自給するところまで生産を拡大しなければならぬので、その際に、これは十年後か、あるいはもっと先になるかもしだれども、その際に、せっかく増産したものが、今度は肉の嗜好が減退したために、消費が予定よりも少なくななる。したがつて、ばかを見たということにならないようだに、これは考える必要があるので、この点

○政府委員（檀恒徳太郎君） そういう自信があるのであります。  
そういう制度の目標に沿うごとく勇気を持って当たりたいといふうに思つておるわけであります。

のに対しては慶林省は奨励措置をおとりになる考え方があるかどうか。

は十分御留意を願いたいと思ひます。  
○委員長(山崎賛君) 本件についての質疑は、本  
日はこの程度にとどめ、散会いたします。

○温水三郎君 それはまああまり時間もないよう  
ですから突っ込まないことにしますが、最後に小  
さい問題、二点だけ質問しますけれども、多頭飼  
育ということを目標にしておられるようなんです

濃厚飼料につきましては自給力が非常に乏しいといふような事情にござりますので、国内における資源を有効利用できるようにするということは、これはわれわれのひとつの課題でなければならぬ

昭和四十一年四月二十二日印刷

昭和四十一年四月二十三日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局